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育儿自媒体无用信息过多？
72.6%受访家长认为育儿要结合实际，从自己的体会和观察入手

童言童语童言童语

育儿有困惑时，91.0%受访
家长会搜索育儿自媒体

在深圳金融行业工作的向谨（化名）
是两个孩子的妈妈，她有定期关注的育儿
公众号，微博上还关注了一些博主，“孩子
每个阶段关注的公众号都不一样，1岁以
内主要关注的是孩子护理，孩子 3-5 岁，
就会关注有关孩子教育、心理方面的自媒
体”。

育儿有困惑时，91.0%的受访家长会
搜索育儿自媒体。

山西太原的新手妈妈刘静（化名）曾
经不管遇到什么问题，都会先搜索一些育
儿小视频或公众号看一下，比如，孩子要
不要摘纸尿裤，有了叛逆心理应该怎么处
理。

调查显示，51.1%的家长觉得育儿自
媒体大部分可信，27.0%的家长觉得大部

分不可信，21.9%的家长表示不好说。
对于关注的育儿自媒体，向谨会有一

个筛选，有些纯粹贩卖焦虑、标题党，就不
会再关注了。“80%的家长都忽略了这一
点”“这一点不关注，会断送孩子的一生”

“你还在这样教你的小孩吗”“孩子有这几
个表现，家长要注意了”……类似这样的
标题，耸人听闻，点进去看，却发现空洞无
物，或者纯粹是胡扯。

对于自己的育儿困惑，35.8%的受访
家长觉得育儿自媒体大部分能解决，
55.1%的家长觉得只能解决少部分，9.1%
的家长表示看过之后更困惑了。

72.6%受访家长认为育儿要结
合实际，从自己的体会和观察入手

“很多公众号的内容说得比较空，不
切实际，不接地气，没有太大的指导意
义。比如给孩子做个辅食，还要按克来精

确称量。”近来，刘静求助育儿自媒体的频
率越来越低了。

调查中，60.5%的受访家长认为育儿
自媒体无用信息过多。其他问题还有：门
槛较低（50.2%）、标题党（45.7%）、贩卖焦
虑（39.6%）、内容不科学（38.1%）、平台缺
乏监管（35.1%）、披着育儿的外衣卖货
（28.3%）、传播谣言（24.5%）等。

“有些文章会过分炒作一些育儿热
点，家长绝对不能盲目跟风。每个孩子都
有自己的节奏，一定要掌握科学的规律，
育儿自媒体上的东西仅供参考。”向谨很
讨厌那些非黑即白和带节奏的文章。

曹丽（化名）的两个孩子在读小学。
她说，一些宝妈自己抚养孩子有了经验，
就写一些心得让大家学习，但是个人的方
式就一定正确科学吗？有些人为了营利，
夸大其词、赚取点击量，之后不是发广告
就是卖货。

获取科学育儿知识，72.6%的受访家

长建议结合实际，从自己的体会和观察入
手，58.3%的受访家长建议对不靠谱的育
儿自媒体及时取关，55.8%的受访家长建
议跟身边的朋友同事交流，44.5%的受访
家长认为要从书本中系统学习，31.4%的
受访家长建议多参加相关专家的讲座和
论坛。

如今遇到一些困惑，向谨会更多地向
身边人求助。她觉得，身边的朋友同事都
是同龄人，大家会一起交流，这也是非常
靠谱的渠道，过来人往往能给予非常好的
建议。“周围的孩子父母从小就给孩子营
造阅读的环境，买国内外优秀的绘本陪
读，买锻炼孩子专注力的玩具，花时间高
质量陪伴孩子。还非常尊重孩子的天性，
呵护孩子，出现问题会多方面寻找原因，
帮助孩子度过一些特殊时期。我觉得这
届父母很优秀”。

受访家长中，90 后占 32.1%，80 后占
59.6%，70后占7.8%。 （中国青年报）

自媒体时代，育儿公号、短视频博主层出不穷，内容丰富，能及时给新手家长一些建议。但是这些育儿自
媒体门槛低、内容杂，专业性无法保证，有些内容会误导家长，如何“去伪存真”也成了家长们头疼的事情。你
觉得育儿自媒体可信吗？

日前，对1978名未成年孩子家长进行的一项调查显示，育儿有困惑时，91.0%的受访家长会搜索育儿自媒
体。受访家长觉得育儿自媒体存在无用信息过多（60.5%）、门槛较低（50.2%）和标题党（45.7%）等问题，
72.6%的受访家长认为育儿要结合实际，从自己的体会和观察入手。

“你们知道火星为什么是红色的吗？”“人类是如何测量出火星地
壳结构的？”……23日晚上，中国文昌航天发射场不远处，随着北京天
文馆副研究员刘茜和中科院声学研究所博士徐震与在座的听众一来
一去的精彩问答，一堂特别的科学普及课渐入佳境。

“天问一号”发射成功当晚，由中科院京区科协和相关企业联合策
划组织的“追星之夜”活动在发射场外举行，活动邀请了中科院和北京
天文馆的专家，以及30名对天文感兴趣的游戏玩家参与，通过近距离
观看“天问一号”升空、亲手培育太空种子、与中科院等专家现场互动
等科普活动，让更多游戏玩家了解天文、热爱天文，激起他们对探索浩
瀚宇宙与亿万星辰的憧憬之心，带动社会普及天文知识。

刘茜说，她提的问题，很多听众都回答得很精彩，比如火星因为表
面有赤铁矿才会是红色的，人类通过火星陨石测算火星结构……“现
在的科普这么好，这让我很欣慰。”刘茜说。

徐震说，中科院一直在致力于推进科学教育普及。“天文类知识非
常专业，将科学知识转化成为大众可接受的话语很重要。”徐震说。

对于众多游戏玩家参与到此次天文科普活动当中，徐震认为，未
来通过数字化实现科学教育普及是一个大趋势，在合适的时机，把科
学知识融合到游戏中，不失为一种新的教育方式。 （新华社）

在航天发射场外开一堂科学普及课

最初接触书本，还是我两岁时，妈妈常
和我说起这件事：小时候，我为拿一本书，
爬上了高高的书桌，妈妈赶忙把我抱下来；
我坐在椅子上，拿起书，有模有样地看了起
来，妈妈想着看我是不是真的在看书，于是
就把书倒过来，再给我，可谁知，我看了一
眼后，竟把书转到正面，继续看。每次讲起
这件事，妈妈嘴角总是挂着笑。

现在的我有了自己的小书房，里面有各种
各样的书：外国名著，中国名著……这里充满
着我的回忆。

小时候，我与妈妈最爱做的事就是在书房
里一起读书了，一起交流着读后感，有时妈妈
也会在那办公，顺便陪着我。长大了，书房也

发生了改变，一些童话书被换成了作文书，也
有一些被换成了试卷，不过从未改变的，还是
我读书的好习惯。

每次一放假，我都会在书房里待个一天或
半天，这些书是我在紧张学习气氛中，冷静下
来的一口良药。只要一进入这个书世界的大
门，上一秒我还在草原上放声高歌，下一秒就
在海洋中探索未知。书，是我心灵的伙伴，当
我开心时，他会为我讲述他的故事，当我伤心
时，他会为我讲述他的快乐故事；当我骄傲时，
他也会用他的经验来告诫我做人要虚心。

通过阅读，我学会了感受生命的美好，享
受生活的快乐。读书，滋润了我的心灵！

（作者为滁州市新锐私立学校学生）

读书，滋润了我的心灵
蒋默涵

滁州是一座干净、美丽的城市。黎明，当
天空还闪烁着几颗稀疏的星辰时，我们的“城
市美容师”已活跃在城市的各个角落，用他们
的双手清扫出城市的整洁。而滁州诸多美丽
的景点更让人流连忘返。琅琊山森林公园，空
气清新，无论何时都是人们休闲放松的好去
处；来到花博园、菊博园，如同徜徉在花的海
洋；就连各个生活小区，也是一年四季树木葱
茏、鲜花盛开。

滁州还是一个文明的城市。听老师说，在
近两年创建全国文明城市的测评中，滁州获得
了好成绩，这让我们每一个滁州人都感到无比
的自豪，也让我们分外珍惜这个文明成果。工
厂学校、社区街道各种志愿服务随处可见，看
到志愿者默默的付出，我明白了生命的意义在

于奉献，不在于索取。大家创造了这份文明，
也享受着这份文明，生活在这里的人们感到无
比的幸福与快乐。

滁州更是一座现代的城市。一幢幢高楼
大厦如雨后春笋般拔地而起，有便捷、快速的
高铁，一次爸爸带我坐高铁，只用十八分钟就
到了南京，真快呀！还有一个大型人工湖——
明湖，明湖的旁边正在建一座超现代的体育
馆，远远看去，它像一颗巨大的明珠卧在美丽
的湖边。哦，忘了告诉你，如果在 2022年来滁
州的话，还能坐着城铁游玩呢！

干净、美丽、文明、现代，这就是我深爱的
家园——滁州！

（作者为滁州市永乐小学学生）

美丽滁城，我的家
杨光续

暑期实践营丰富学子生活
7月27日，老师在天津中学教室内指导参加暑期实践营的学生

制作手工艺品。
当日，由天津中学、天津农学院、天津模范小学共同主办的暑期

实践营在天津中学开营。来自三所学校的数十位学子在一起互相交
流，并进行丰富的实践活动。 新华社 发


